

con sus palabras, con su conducta; pero... un poco de tiempo y vosotros os desengañaréis; vosotros experimentaréis en vuestros campos, en vuestras casas, en vuestras familias é intereses, todos los horrores, todas las calamidades de la Italia. Todavía más: el descendiente de San Luis se quitará la máscara, y lejos de venir en apoyo del Rey Fernando, como lo aparenta; observaréis á la luz de las miras ambiciosas que realmente le conducen, y que en Francia no pudo realizar contra su tío, cuan cierto es que no tiene el Rey Fernando enemigo más temible. Misero entonces el que de nuevo hubiese irritado al león español.

« Franceses: la nación española no ha provocado, ni quiere la guerra con vosotros, quiere la paz y la unión, la armonía que hasta aquí. Nuestros soldados desean más bien abrazar á los vuestros, que combatir con ellos por ideas que sin dificultad está conforme la inmensa mayoría de unos y otros. Necesario es decirlo: el francés que hostilizare á mi patria declarándose con esto enemigo de la libertad de la suya.... tiemble! Pero el que desaprobando la lucha á que se le destina, el que avergonzándose de hacer causa común con los esclavos, quisiera engrosar las filas de mis valientes, ó separado de ellas tratase por cualquier medio de favorecer la bella causa de los libres, cuente con la protección y apoyo que desde luego le ofrezco. Pues el justo derecho de represalia lo autoriza, los buenos franceses van á hallar á mi lado, lo que al de Luis XVIII hallaron los indignos españoles.

Portugueses: vuestra es nuestra causa. En los campos de Hesperia se defende la libertad Lucitanda. Lo habéis conocido: apresuraos si queréis que un mismo laurel corone nuestras sienes.

En fin, Europeos todos: volved los ojos hácia la más omnirosa de las agresiones; volvedlos hácia la decisión, la firmeza, la imperturbabilidad con que nos aprestamos á resistirla; y no perdais de vista el saludable ejemplo que por segunda vez os van á dar los españoles, acreditando, que si cuando dijeron que querían ser independientes, lo fueron, también cuando han dicho que quieren ser libres, lo serán.

Cuartel general de Olot 24 de Abril de 1823.— El general en jefe del primer ejército de operaciones.—Francisco Espóz y Mina. »

Inútil fué la resistencia de Mina al ejército francés. Parte de las fuerzas del mariscal Monecy trabó un combate entre esta villa y Besalú, en el cual llevaron la mejor parte los franceses, los que entraron en esta villa el día 3 de Mayo, replegándose Milans hácia Santa Coloma de Farnés, y Mina por Collsacabra por la parte de Vich. Terminó dicha guerra, después de una enérgica campaña de verdadero guerrillero por parte del general Espóz y Mina, con la capitulación de Barcelona hecha á 4 de Noviembre del mismo año.

**PROGRAMA** de las fiestas que se celebrarán en honor de su Excelsa patrona la **VIRGEN DEL TURA**, durante los días 7, 8, 9, 10, 11 y 12 de Septiembre en la Villa de Olot.

#### DIA 7.

A las 12 de la mañana, las campanas de todas las iglesias anunciarán al vecindario y forasteros la festividad del día siguiente.

A las 2 de la tarde, se distribuirá una limosna á los pobres de esta población.

A las 5, saldrán los *Gigantes y Caballitos* á recorrer las principales calles de esta villa acompañados de la Banda municipal.

A las 7, se cantarán solemnes *completas* en la iglesia de la Virgen á cuyo religioso acto asistirá el Ilmo. Ayuntamiento, terminadas las cuales se iluminarán á la veneciana la Plaza de Alfonso XIII el Paseo Ferial, las fachadas de los Casinos y otro, edificios.

A las 8, *Serenatas* por las sociedades corales Es-

Laurel y La Violeta frente á la Casa Consistorial y en algunos otros puntos de la población.

A la propia hora habrá también *Serenata* en el Centro Fontanella por la reputada orquesta La Catalana de Granollers.

A las 8 y media de la noche, tendrá lugar en el Teatro de esta villa, la representación de una de las mejores Zarzuelas del repertorio de la compañía artística que viene actuando durante el verano.

A las 9, en la citada Plaza, se tocarán escogidas *Sardanas Uargas* por la referida Banda municipal.

#### DIA 8.

A las 6 de la mañana, romperán *Diana* las músicas municipal y militar, recorriendo las más céntricas calles de la población.

A las 7 y media, se reunirán en las Casas Consistoriales el Ilmo. Ayuntamiento, Autoridades, Comisión de fiestas y demás personas invitadas al efecto, para dar principio al *Pasa-calle*, precedido de la música municipal y de la distinguida Banda del Batallón Cazadores de Alfonso XII que tan acertadamente dirige D. Martín Esponda.

Al llegar á la Plaza de Alfonso XII, tendrán lugar los tan celebrados y característicos Bailes de Gigantes y Caballitos y luego las tres *Sardanas* de costumbre.

A las 10, la propia comitiva saldrá de la Casa Ayuntamiento, dirigiéndose á la Iglesia de Nuestra Sra. la Virgen del Tura, donde se celebrará un *Solemne Oficio* á toda orquesta, con sermón que dirá el Rdo. P. José Vives, de la Compañía de Jesús, cantándose por vez primera la grandiosa Misa del Excmo. y Rdm. Obispo Giovanni Sagliero Gió titulada: *Messa di Maria Ausiliatrice*.

A las 2 y media de la tarde, habrá concierto vocal é instrumental en la sociedad Industria y Comercio y Café de Olot por el coro El Progreso Sanjuanense y la Banda del Batallón Cazadores de Alfonso XII en la primera y por el coro La Violeta y la orquesta que dirige D. Juan Prat en el último.

A la misma hora, la reputada orquesta La Catalana de Granollers dará concierto en el Centro Fontanella.

De 3 á 5 de la tarde *Sardanas* en la Plaza.

A las 5, *Solemne procesión* á la que asistirá el Ilmo. Ayuntamiento, Autoridades y cuantas personas deseen tributar este obsequio á la Virgen.

Al anochecer, iluminaciones generales al igual que en el día anterior, tocándose *Sardanas Uargas* en la Plaza.

Funciones teatrales, á las horas de costumbre, en el Coliseo de esta villa y en la Sociedad Centro de Católicos, representándose en la última, la zarzuela La Perla Olotina ó La Verge del Tura.

*Bailes de Sociedad* en la Industria y Comercio y en el entoldado del Centro Fontanella y público en el Café de Olot.

*Baile de Sociedad* á las 11 de la noche, en el espacioso salón del Circulo Olotense.

#### DIA 9.

A las 9 de la mañana, *Pasa-calle* de Gigantes y Caballitos y las Bandas municipal y militar.

A la misma hora, en la Iglesia de Ntra. Señora del Tura, se celebrará un *Oficio* á toda orquesta.

De 10 á 12, *Sardanas Uargas* en la Plaza.

A las 3 de la tarde, *gran corrida de novillos* de la acreditada ganadería de D. José Díaz de Peralta (Navarra), los cuales serán capeados, banderilleados y muertos á estoque por las cuadrilla que dirigen los arriesgados diestros Nicanor Villa (á) Villita y Ramón Laborda (á) Chato, ambos de Zaragoza.

Terminada dicha corrida la distinguida Banda del Batallón Cazadores de Alfonso XII ejecutará en el paseo Ferial algunas composiciones de su escogido repertorio.

A las 9 de la noche, iluminados profusamente á la veneciana la Plaza y Paseo Ferial, tendrá lugar el característico *Ball-Plá*, en el que asistirá

la Corporación municipal, Comisión de fiestas y cuantos vecinos y forasteros se dignen tomar parte en el mismo, á cuyo fin se les dirige atenta invitación. La Comitiva, saldrá de las Casas Consistoriales, acompañada de las Bandas municipal y militar, recorriendo las principales calles de la población y al llegar á la plaza de Alfonso XII, se bailarán las acostumbradas *danzas*, terminadas las cuales, se disparará un magnífico y sorprendente castillo de *fuegos artificiales* preparado y dirigido por el acreditado pirotécnico de Gracia, Sr. Saura, conocido por el *Relámpago*.

Concluidos dichos actos se dirigirá la comitiva al Teatro, donde tendrá lugar una *gran baile*. En el Centro Fontanella, baile de sociedad y público en el Café de Olot.

#### DIA 10.

De 9 á 10 y media de la mañana, se tocarán *Sardanas Uargas* en la Plaza.

A las 10 y media, tendrá lugar en el Teatro, la *Repartición de premios* á los autores laureados en el *Tercer Certamen literario*, organizado por el Centre Catalanista. Amenizará el acto la reputada Banda municipal que dirige el joven D. Juan Casanova.

*Concierto instrumental*, á las 2 y media de la tarde en el Centro Fontanella.

A las 4, se celebrarán en el paseo del Ferial las segundas *Carreras Nacionales de Velocipedos*, organizadas por el Veloz Club Olotense, durante los cuales la Banda municipal ejecutará escogidas piezas de su extenso repertorio.

Por la noche, se iluminarán á la veneciana el Paseo del Ferial y Plaza tocándose en esta *Sardanas Uargas*.

A las 8 y media, en el Teatro, se pondrá en escena por la Compañía de zarzuela Sociedad artística una de sus mejores obras.

*Bailes de Sociedad* en la Industria y Comercio y Centro Fontanella, empezando á las 9 de la noche.

#### DIA 11

En la plaza de toros, á las nueve y media de la mañana, tendrá lugar una *Ascensión aerostática* por M. Onrey con su magífico Montgolfier, *La Francia*, de la capacidad de 2500 metros cúbicos.

A las 11 y media, se verificará en el Teatro la *entrega de premios* á los Ciclistas que han resultado vencedores en las carreras del día anterior.

A las 3 de la tarde, *Segunda corrida de novillos* cuyos detalles se anunciarán oportunamente por carteles.

Al igual que el día 9 concluida dicha corrida, la Banda militar ejecutará en el Paseo del Ferial algunas escogidas composiciones.

A las ocho y media, se iluminarán á la veneciana los *Jardines del Parque* tocándose *Sardanas Uargas*.

A la misma hora, función de zarzuela en el Teatro.

#### DIA 12

Por la mañana, de 10 á 11, se ejecutarán en la Plaza divertidos y variados *Juegos de cucaña* y de 11 á 12 se bailarán *Sardanas Uargas*.

A las 3 de la tarde, *Tornaboda general* en el caserío y fuentes de San Roque, á donde se dirigirá la Banda municipal que amenizará la popular fiesta.

A las 9 y media de la noche, iluminada la fachada del Teatro, tendrá lugar el *Baile de despedida*, en su gran salón platea.

Olot 26 de Agosto de 1892.

La Comisión.

#### NOTAS.

La *Tómbola* organizada á favor del Santo Hospital de esta villa estará abierta todos los días festivos de las 10 de la mañana á la 4 de la tarde y de 4 á 6 de la misma, considerándose como á tales, el 29 de los corrientes y el 9 y 10 del próximo Septiembre y los días laborables de 10 á 12 de la mañana.

Durante las fiestas podrán visitarse la *Exposición de Bellas Artes* en el gran salón del Centre Catalanista; el *Parque*